令和6年度(前期日程)

入学者選抜学力検査問題

語語

(国語総合・現代文B・古典B)

試 験 時 間 120分

文学部, 教育学部, 法学部, 医学部(保健学科看護学専攻)

問題 ページ **一~回…………**1~11

注 意 事 項

- 1. 試験開始の合図があるまで、この冊子を開いてはいけません。
- 2. 各解答紙の2箇所に受験番号を必ず記入しなさい。 なお、解答紙には、必要事項以外は記入してはいけません。
- 3. 解答は、必ず解答紙の指定された場所に記入しなさい。
- 4. 試験開始後、この冊子又は解答紙に落丁・乱丁及び印刷の不鮮明な箇所などがあれば、手を挙げて監督者に知らせなさい。
- 5. この冊子の白紙と余白部分は、適宜下書きに使用してもかまいません。
- 6. この冊子をとめている針金は、解答時に取りはずしてもかまいません。
- 7. 試験終了後、解答紙は持ち帰ってはいけません。
- 8. 試験終了後,この冊子は持ち帰りなさい。
- ※この冊子の中に解答紙が挟み込んであります。

だろうから、 伝わるはずだ、 取ったりできることを意味する。 シショウなり 多くの人には 知識は受け渡しが可能であると考える人は多いと思う。 と考えている。 が、何らかの適切な方法を使えば、 「知識なり、技能なりは伝えることができる」という信念があると思う。 つまり、 実際、 何かを教わってできるようになった経験は誰にでもある 知識は持ち運んだり、 彼らの中にある知識、 誰かに渡したり、 技能が、 生徒、 誰かから受け 先生な 弟子に

てい な事柄を教える。 ウッズ体制、 られると考える。 こうした信念の表れは「図書館は知識の宝庫だ」、「本は知識の泉だ」などという言葉にも表 ている。これは知識は誰かから誰かへ伝わると信じているからだ。 、 る。 書籍には先人が発見した、獲得した知識が記載されており、それを読むことで知識が得 さらには給食の食べ方まで、 また学校では知識や技能を教えると言われる。 漢字の読み方、北斗七星の現れる場所と時期、 いろいろな種類、構造の知識を伝えようとして努力さ 先生は教科書を使い、 因数分解の仕方、 ブレトン・ さまざま

るだけ 右の例と同じ理由だ。 れを覚えたとすれば「記憶」となる。同様に、先生たちは知識を教えているのではない。それは を読んでも、 ではない。「リンゴ」という文字、 ところが、① いなのだ。 しかしそれらは伝えられただけであり、 そこから知識を得ることはできないのだ。それが表すのは「情報」であり、 残念ながらそうではない。 先生が伝えるのは情報で、 言葉が、 書物は知識を文字に表したものであり、 本物のリンゴではないのと同じことだ。 もしそのままならば単に記憶、 運良く生徒がそれを覚えればその生徒の記憶と 情報としてとどま それ自身は だから書物

り正しくなくてはならない。 知識の3つの条件となっている。 伝統的な哲学では、「正当化された、真なる信念」と言われる。キーワ ここまで読んでこられた読者は、「お前の言う知識とはなんなんだ」と言いたくなると思う。★ そして最後に、 「正当化された」とあり、それは真である根拠が存在するということであ 第二に、「信念」というわけだから、 第一に、「真なる」という言葉が示す それを信じてい ように、 ードが3つあり、それが それは真、 なくてはなら つま

にも立たないし、意味もない。 を載せてもい クレジットカードの上にUSBメモリーがある」というのも知識になるからだ(証拠として写真 ただ私はここでそういう知識を取り上げたいわけではない。 役立つ、 いのだが、インクの無駄になるのでやめておく)。これは私以外の人にはなん 意味のある知識とい つまり、 ってもよい。 有用ではないからだ。 というのも、 右の定義で言うと「私の目 有用な知識につい て考えてみ の前 の役 た 0

一般性である。 さて別の本 知識というのは、 ・(セッチョ 般性とは簡単に言うといろいろな場面で使えるという性質を指す。 以下に述べる3つの性質を持っていなければならないと思う。 『教養としての認知科学』 東京大学出版会) に書 13 たことだが、 ウガンダの つめは 有用

とを覚えるだけであれば、小学生でもできるだろう。しかしそれは知識ではない。それを用 考えることができないからだ。 か使えない。 首都は多くの日本人にとって使う場面はほとんどない。せいぜい早押しクイズのような場面 そうしたもの ば 般性を持つとは言えない。重力加速度が9・8 m /sというこ いて でし

トルストイがどんな人物であるのか、どんな時代に生きたのか、 ダール」などと言い合っていた。これは本当に意味がない。 ら、これからジュクに行く小学生たちが、「イワンの馬鹿」、 は他の知識とリッチな関係を持っていなければならない。 もう1つの性質は関係性である。 たのか、 原題となったものは何か、 コリツした知識はほとんど何の役にも立たない。 そういうことが繋がらなければ、 イワンの馬鹿がどんな小説であり、 昔日曜日の朝早く電車に乗ってい 「トルストイ」、「赤と黒」、「スタン なぜトルストイはそんな小説を クイズ王くらいにしか 知識とい た

例えば落下物体の速度を求めるという場面で起動しなければならない。 らないというのが場面応答性である。重力加速度につい 最後は場面応答性である。 のチャ ンネルを変える時にそれが発動しても役に立たない。 知識はそれが必要とされる場面において発動、 ての知識は、 それが必要となる場面で、 恋人のことを考える時 起動されなけ ればな

を考える作業を行わない限り、 た知識と結びつきを作ったり、 ないことがヨウイに理解できるだろう。伝えられた事柄、 面も異なるだろうから、 はもちろんあなただ。 るためには、それらの素材を用いて知識として構成していかなければならないのだ。構成するの バーするの こういう考え方を構成主義(constructivism)と言う。 単にクイズのように覚えた人のそれとはまったく異なったものとなる。 のように知識を捉えると、 知識というものは「属人的」なものなのだ。 それは他の知識とどう関係するのか、そしてどこで使われるのか、 あなたのこれまでの経験は人と異なるだろうし、これから出会いそうな場 構成される知識は人によって少しずつ異なってくる。より多くの その事柄は単に記憶としてしか存在せず、 その知識がカバーする事柄をたくさん経験した人が構成する知識 ある事柄が伝えられた途端、 相手からの情報、その記憶が知識とな 本で読んだ事柄がどのような範囲をカ 知識として定着することは原則 知識とはならない 難しい言葉で言え そうしたこと 的に

だ」と悩まなくてもよいことも多い。 を意味するわけではない。 連した知識が存在している。 くれる場合も多々ある。頭を抱えて「この知識はどこで使えるのだ、 に貯えたい もう一つは伝えられたことについてすぐに「なるほど」と思えるようなケー いくつか補足しておきたい。「自分で考えて」と言ったが、 場合は、 ろい ろな他の知識との結びつきを作ってくれるし、それが働く場所も勝手に見つけて 伝えられた情報、 私たちには無意識の働きというものがある。 だから努力している人へのアドバイスは、 あるいはその記憶から知識を構成するために十分な経験や関 そういう意味で「知識は創発する」 それは何も意識的に考えることだけ 他とどんな関係があるの これが勝手に、 すぐに伝わるように見え と言ってもよいだろう。 スについ それまで てであ

支えているのだと思う。 るのだ。 ぜい記憶にとどまるだけだ。 ちなみにこうしたことが自動的に行 一方で何もやってい ない われる経験が、 人には、 同じことを言っても何も伝わら 知識が伝達可能であるという信念を ない。

階になると、 の伝達、その記憶が意味がないというわけではない。 わっても、 る」、というか「ある時もある」というのが答えだ。 最後の一つは、 ほとんどそれは意味がない。 昔はちんぷんかんぷんだったことが意味を持つようになることがある。 では記憶はなんの意味もないの しかし、 あなたは成長する、 か、 さっぱり経験のない段階で何かのことを教 ということに つい 経験を重ねる。 てである。 そ だから情報 こうした段 れは

れを作り出してきたのだ。 決に必要な知識も十分ではないというか、何が必要な知識かもわからない。 り集団の力というものが大きい。 える人たちはたくさんいると思う。 子供も含めた学習途上の人間が知識を作るなどという大それたことなどできるはずは 問題を解決しようと努力している科学者たちは、 だから子供は成長するし、 同じことはより小さな組織、学級、会社などにおいても実際に起きて 会社は事業を続けるし、 しかし、そうではないことは人間の歴史が証明 その途中では誰も解はわかっていな 人類は進歩する。 ここでは協働、 しかし集団 じて 61 の力でそ な る。 つま

(鈴木宏昭 『私たちはどう学んでいるのか 創発から見る認知の変化』 による)

問一 傍線部 アから 田の片仮名を漢字に直せ。

— 3 —

- 書いた意図の説明として、 **★**の (「ここまで読んでこられた読者は」 最も適切なものを次から選び、記号で答えよ。 から「ということである。」まで)を筆者が
- ア 読者の無知を指摘した上で、 強調している。 定評のある知識観を提示し、先の論述内容との 一貫性を
- イ 読者の認識の多様性に共感しながら、 開を明確化している。 自分の主張と競合する知識観を提示し、 先の展
- ウ 読者の困惑を代弁した上で、 ついての信頼性を担保してい 伝統的な哲学に基づくことの重要性を指摘 先の論述
- 工 読者の認識に沿いながら、 関心を喚起している。 あえて自分の主張とは異なる知識観を提示し、 先の展開へ
- 問三 に対する筆者の考えを、 傍線部① 「残念ながらそうではない」とはどういうことか。 わかりやすく説明せよ。 知識につい ての 般的な信念
- 問四 傍線部② 「知識を作 .. る とはどういうことか。 本文全体を踏まえて、 わかりやすく説明

夫の自分への態度に深く失望した末に、 次の文章は、 ある小説の一 部である。 宿を離れてさまよう。 小説中のお延は夫が 逗留する温泉場の宿を訪 読んで、 後の問に答えよ ね

然としなかった。お延はただ何物からか逃れるように山の奥へと突き進んで行った。 蔓は始終足首に纏わり附いた。 るものが、生であるか死であるか、 とも知れぬ 延は山を上った。 獣道である。 自分が何をしようとしているのかは朧ろだった。何処へ行こうとしているのかも くの思いで踏みしめて行くだけであった。 道と云えるような道はとっくになかった。 朽草の土と化しつつあるのを踏めば、 汗とも涙とも朝靄とも附かないものがお延の瞼 彼女自身にも解らなかった。 木の根はそこいら中に飛び出て 下駄の歯を隠す程に踏み応えも 上って行くのは をちらちらと刺 何と 処へ行 お延の逃れ いた。 :き着く

お延が滝の淵を離れたのは朝日がその初めの光を山の中腹に投げかけた時であ 9

滝を別 連れ戻されるのはどうあっても避けねばならなかった。お延は今まで夢のように朧ろに見ていた 壺の裡はまだぼんやりした陰に一面に裹まれたままであったが、それも上の方から刻一刻と光にっぽ、なが た。その瞬間、 に来るのではないかという惧れに忽然と捉えられた。人に捜し出され、宿へ、そうして東京 占められて行くのが見えた。 度で光を集めてはきらきらと耀やきながら落ちるのが眼に入った。 急に脊中の方から光に包み込まれるような感覚があり、顔を上げれば、 影の中に沈んだまま黒い波に洗われているのが眼に入った。 自分が今こんな所に居るという事実に今更のように思い当った。続いて、 気が附 の眼で見た。 いた時、 お延は自分が無限の恐怖と後悔とを抱いて黒い波の方へ静かに落ちて行くのを感 身を沈めるのなら今であった。 彼女は滝から身を引き離していた。 ああ朝になったという極めて日常的な思いがお延を打った。 彼女は手欄から身を乗り出した。 彼女は眼を閉じた。 朝日が昇ったのであった。 滝が上の方で幾百 宿から誰かが捜し 例の巨巌 えと 同時 0)

命がぎりぎりの所で示した抵抗が、 お延の身体には今しがた感じた無限の恐怖と後悔とが、まざまざと残って 生きたいと思った訳ではなかった。少なくともお延の頭の中ではそうではなかった。 恰も身体に焼き附いたようであった。 11 た。 死を目が 前に若 け れども

処をどう通ったのか解らなかったが、 平地からは石段を登って た。 、が附いた時お延は滝に脊を向けると、 お延はその半時間を、 に出ると、 今まで生きて来た歳月よりも長く感じた。 お延はそれからもう半時間以上山を上り続けて 祠の裏を抜けて山の奥へ奥へと入って行った。その後何 転ぶような勢いで僅かばかりの平地へ 躍 り出 っていた。 11 た 0)

と今度はその 上っても上っても眼の届く限り一面の林であった。林とは云え、 雑木が多かった。その何百本あるか勘定し切れない雑木を覆い尽すようにしきりに濃 次第々々に一層深 いた。凄い程黒ずんだ木立は不意に靄がかかると見る間に遠くなってしまい、 色のない 白い 霧が眼 幕が一面に垂れこめれば四囲は鼻先も見えない程白くなった。 い奥へ引き込んで、 の前を通り越して動いて行く。 今までは影のように映っていたものが、 地面を這うのが見える。 一抱え二抱えの大木は 呆然としている やがてもう一 遠くなった揚 影さえみせな い朝靄 な か 度 0

ただ雲の中を、雲に吹かれるような、 るのであるから、仮令一日中奥へ這入ったところで何処へ行きつけるとも知れなかった。彼女は た木立をぼうとさせた。行く手を遮っ 上へと上って行くだけであった。 かっているのか一向見当が附かなかった。そもそも山の中に山があって、その山の中に又山があ 木の影が立ち並ぶ。だが葉の色が明らかになる頃には、 取り捲かれるような、 られたまま夢中で上るお延には、 又後から押し寄せる霧が、 又埋められるような有様でひたすら 自分が何方の方角へ向 折角見え出

思ったら、それ以上、 突然眼の前が切り開いた。急に光が満ちた。 上はもうなく、どうやら到頭滝の裏山の天辺へ抜けたらしかった。 空気が通った。 山の出鼻の平 な所へ出たのだと

た。その更に向うには軽便の線路らしいものも見えた。山々の麓からその辺りにかけては未だに※サームメーム と朝日が出ていて、染附けられたような深い輝きが大地の上に落ちている。 何物も遮ぎるものもない山の頂からは、 いものに包まれていたが、お延の立つ山の頂は方幾里澄み切っていた。 一眼で百里の遠くまで透かされた。東の空から、 近くの山々からは、

朝日は透き徹ってお延の足元まで届いた。

気の戯い を打ったのであった。お延はその微かな感じを言葉に纏める程、訓練の生き届いた頭を有ってい なかった。彼女はただ、一所に向かって流れ込んでいた自分の勢いが、 もお延を取り巻く空気そのものが、微かに揺いたようだった。自然の全くの無関心が不意にお延 色が模糊と棚引いている。まるで春日の景色を前にしているようであった。 がお延の身体の中でふっと緩んだような、 分散して行くような感じを覚えた。 お延は何時の間にか空気と物象と彩色とが錯綜して織りなす、 遠くに雲が縹緲と浮かんでいる。 れによるものだか、遠山を背景に、 空の色は刹那々々に移って行った。 力がするすると抜けて行くような感覚があった。 陽炎をあつめて只一刷になすり附けたように、 眼の前の光景に眼を奪わ ばらばらと大気の中に しかも、 -その時、 どういう空 何か 春の 7

平等に降り注いだ。 に四肢を襲った。精が尽きたように傍の木の根に腰を卸したお延は、向うに拡がる遠山を呆然といった。 れから来る冬や、 の前に拡がる自然はお延の不幸に気が附きもしなかった。 朝日はその限りのない光を悄然と落ちたお延の肩にも、 その先の嬋媛とした春の陽炎を準備するものであった。堪えていた疲れが一度※サネータネ そもそもお延の存在にも気が附か 屹然と聳える遠山の頂にも、

長い時間が経った。

日は少しずつ高くなった。 お延は汗ばんだ額を、 その少しずつ高くなって行く日に凝

「奥さん、 ぼんやりと前を見詰めるお延の耳の底に、 人間は人から笑われても、生きている方が可いものなんですよ」 何時の間にか小林の台詞が鳴ってい ※ せりょ た。 けれども今

間一般に関しての究極の真理だといった風な騒々しい主張も聞かなかった。その言葉はその言葉 た形をとってお延の耳に響いた。 以上のものでも、 日その小林の台詞は、 小林 の台詞に、 その言葉以下のものでもない、 自分に対する冷嘲 小林という人間を離れ、 も当て擦りも聞かなか 虚空の高くからお延の許に届いた。 その言葉の持つ当り前の意味が、 った。 かと云っ て、 妙に露出され これこそ人 お延の耳

照らすので、 お延は手帛を袂 熱い位だった。 から出すと、 額の汗を拭った。 慣 れない 運動で火照った身体を太陽がじ かに

隔たったもののように遠くに眺めた。そんな事を云ってしまった自分に対する恥ずかしさも、 好いと思います」とは応えられなかった。応えられなかっただけではなく、 んな事を云えなくなってしまった自分に対する腑甲斐なさも、 今お延は、 お延は放心したように前を見詰めた。 小林のその言葉に対して「私はまた人に笑われる位なら、」 不思議とお延の心を悩まさなか 層死んでしまった方が そう応えた自分を懸が

時間が更に経った。

日は一層高くなった。

大きな自然から見れば、 真実であった。 そんな自然を前には、 あった。 越して、 の存在にも気が附かないようだった。だが其所に自然の有難い所があった。 高くなった日は相変わらずその限りない光を天が下に公平に降り注 彼女を苦しめざるを得なかった。それがお延の自然であった。然し、 自然はお延を殺そうとして憚からない代りに、 絶対の平等を無辺際に行う所にある。※ ホー ヘ、ヘルルル 此所にこうして坐っている自分が凡てであった。お延の煩悶はお延と等身大の大きい。 その天の真実は日の光のように、 お延の抱負や技巧は無論、 無に等しい程小さな自然でしかなかった。それがどうしようもない天の 自然においては、幸も不幸も、 遠くの方から、 深い絶望さえ意味もないものであった。お延に お延を生かしても一向に平気であった。 緩くりと朧気にお延に触れた。 11 でいた。 自然の徳は窓 お延の遥か上に続く 生も死も等価で 相変わらずお延 塵界を超

(水村美苗『続 明暗』による

(注) 奔湍………急流のこと。奔流。早瀬

軽便………軽便鉄道。線路幅の狭い小規模の鉄道のこと。

笔も………ほんの少しも。わずかも。

嬋媛………優美である様子。あでやかで美しいさま。

・お延の夫の友人。 文中の台詞は、 かつてお延と小林が交わした会話

塵界………汚れた俗世界。俗世間。

無辺際……果てしなく広大で限りがないこと。

問五 動と心理の変化を踏まえて、わかりやすく説明せよ。 傍線部①について、ここで語られるお延の心理はどのような状態か。ここまでのお延の行

問六 で抜き出せ。 傍線部②が指す内容を簡潔に表した表現を、本文中から一○字以内(句読点を含まない)

問七 た上で、わかりやすく説明せよ。 本文中での「自然」とは、どのような存在として語られているか。 お延との関係に言及し

次の文章は、 読んで、 後の問に答えよ。 源義経が兄頼朝と不和となり、 都を追われて、 奈良の吉野山に身を隠す場面であ

所を経て、 に春は来たれども、 一二三の追、 吉野はいまだ冬籠る。 三四の峠、 杉の壇といふ所まで分け入り給ひけり。 況んや年の暮れなれば、 静をこれまで具せられたり。 谷の 小川も氷柱にて、 様々の難 <u>~</u>₽

て、 御供し歩きて、 給ひけり。 これらが仲を違はじとすれば、 ければ、「それも流石いかがあるべからん。 流さん事は、 に十余人取り乗せ奉り給ひて、 武蔵坊申しけるは、 心苦しき事にぞ思し召しける。 口惜しかるべし。 麓と の里へも聞こえなば、 「この君の御供申して、不足なく見する者は面倒なり。 静が名残も棄てがたし。 心安くもなかりしに、 いかが計らふ、片岡。※かたをか① 静が名残を棄てじとすれば、これらに仲を違ひぬべ 賤しき奴ばらが手にかかりなどして、 ただ目な見合はせそ」とぞ申しける。 この深山まで具足し給ふこそ心得ね。 いざや一先づ落ちて身をも助けん」と申し とにかくに心を砕き給ひつつ、 四※ 国の時 射殺されて名を 判官聞き給ひ 涙に咽び また かく

を都 また「思ひは帰さじ」 ち候はば、 弁慶もかくこそ申したく候ひつれども、 やと思ふはいかがあるべき」。 りを棄てかねて、 判官、 へ帰されけり。 武蔵坊を召して仰せられけるは、 日 の暮れ候はぬ先に、 これまで女を具しつるこそ、② と言はんことも、 武蔵坊畏まり申しけるは、 疾く疾く御急ぎ候へ」と申せば、 侍 共の心中いかにぞやと思はれければ、 畏れをなし参らせてこそ候ひつるに、 「人々 身ながらもげに心得ね。 の心中を義経知らぬ事はなけれども、 「これこそゆ 「何しに帰さん」と言ひて、 ゆしき御計らひ候ふよ。 これより静を都へ帰さば か様に思し召し立 力及ばず。 僅^か の契 8

(『義経記』

注 判官… 四国の時 武蔵坊…… 不足なく見する…何不足なくお世話する、 ・検非違使の ・都落ちして四国に逃れようとした時。 ・義経の家来、弁慶の 御前。 義経が 尉。 片岡八郎経春の ここでは源義経をいう。 寵愛した女性

義経の家来、

問八 二重傍線部「参らせ」について、①敬語の種類と、②誰から誰に対する敬意かを答えよ。

問九 傍線部①について、何のために、どうすることを提案しているか。わかりやすく説明せよ。

問十 傍線部②③を現代語訳せよ。

問十一 波線部について、判官が涙を流した理由をわかりやすく説明せよ。

有二一 白 衣」、以二梅*** 檀函貯温 世 音, 金 像_> 繋ニ頸*

髪, 中<u>=</u> 値二姚 萇 · あヒ えう ちゃうノ 窓に 蜀、 在り陣っ 正= 与**

萇₋ 手。手を見り 唯_ダ 中三 鏗り 有证声、

都不り覚り痛。

既二 得:散走,、逃入;林中,。賊 去, 解_キレテ 視_レ 函、 ア 函,

形_⑦如 故 開+ 出見、像、身有 瘡 痕。 悟 口さ 者き 之

声是 中 像 0 其, 悲 感_> · 寧。 傷二 我 身、反損ニョ、かヘッテ・ナハンヤト 聖

0

(『繋観世音応験記』による)

(注) 白衣……出家していない俗世の人。

香木の名。 ビャクダン科の常緑樹。 芳香が高く、 薬材としても用いる。

頸髪………うなじに生えた髪。

姚萇…… ・五胡十六国の一つ、 後秦の初代皇帝 (三三〇―三九三)。

与………相手にして戦う。

刀や斧でたちきる。ここでは姚萇が白衣に斬りかかったことをいう。

・金属や石などの硬いものがぶつかりあって高く響くさま。

破瘡痕……破損したところ。

慈霊………慈悲深い仏の御心。

問十三 傍線部⑦「如故」について、平仮名で書き下した場合に最も適切なものを次の中から一

つ選び、記号で答えよ。

ア もとにしかず

ゆゑにしかず

ウ しかるがゆゑなり

工 もしことさらなり

オ もとのごとし

力 ことさらのごとし

問十四 傍線部⑦「中」と最も近い意味で「中」が用いられているものを次の中から一つ選び、 記号で答えよ。

ア 中興

問十五

傍線部①を現代語訳せよ。

イ 中華

ウ

中枢

工 中毒

> オ 中庸

問十六 傍線部②はどういうことか。本文全体を踏まえて、 わかりやすく説明せよ。